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她曾是下岗女工，如今是经
理；她是百姓心中的金牌调解，
凡事找到“陶大姐”，准没问题；
她是省人大代表，当选后就一直
在思考“怎样当好一名代表”。
当代表三年，她找到了答案：为
百姓说话，为政府建言献策。1
月12日，陶金华走上省两会第
二场代表通道，向大家讲述调解
背后的履职故事。

□东方今报·猛犸新闻记者
高冬丽/文 李新华/图

在发言中，如今已是新三板上
市企业河南太能电气股份有限公司
负责人的戴继涛用“折腾”形容自己
的创业历程。大学毕业后，他进入
河南电力设计院工作，与设计图纸
打交道。在旁人看来，这是一个令
人艳羡的工作。然而一段时间后，
戴继涛却跳槽到外企做销售。

他告诉记者，工作中他发现，国
内市场中，很多电力设施都被外国
垄断，这让年轻的他很不服气。“我
就想到国外的企业中，看看他们有
啥牛的，把他们的技术学过来。结
果一看，技术也没那么复杂。”

在外企，戴继涛一路做到河南

总经理，随后，他辞去管理职务，投
身创新创业。他对记者说，虽然自
己很折腾，但是一直在聚焦一个行
业，就是电力能源行业。

创业的经历娓娓道来，但创业的
历程其实充满艰辛。分析企业快速发
展的秘诀，戴继涛说自己从来没有像
今天这样意识到创新的重要性。他介
绍说：“2013年在洛阳的一个电厂项
目，用的是我们的硬件，但是电力总控
管理软件用的却是国外一家公司的。
在联合调试过程中，这家公司为了市
场垄断，软件现场编程完全使用英文，
而且设置了很多门槛障碍，目的就是
防止我们偷看偷学偷用。”

“当时对我触动太大了！还是
那句话，没有中国制造，我们就要受
制于人。我们不仅要有‘中国芯’，
还要给我们的装备装上中国的‘大
脑’，拥有完全自主知识产权。”这件
事之后，戴继涛联合清华大学还有
十几位能源行业的专家，用了两年
的时间，成功研发出来完全国产的
能源管理系统，一举拿下了近百项
软件著作权和专利。

“如今，我们的‘中国大脑’已走
向了委内瑞拉、赞比亚等国家。所
以说，我们依靠科技创新走到今天，
也必然依靠科技创新走向未来。”戴
继涛说。
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■两会通道背后

陶金华代表：

“好管闲事”的金牌调解

第一年当选为省人大代表时，
陶金华就在思考，怎样才能当好一
名人大代表。只要有学习或者调
研，她都积极参加。参加活动多了，
陶金华的眼界也逐步开阔了，所提
建议也从第一年的有关本行业的内
容到今年的关注乡村振兴。在12
日的代表通道上，陶金华专门提到
了“民有所呼，我有所应”。

“关心所有人民所需，才是作为

一名人大代表履职的目标。”陶金华
表示，要当好一名人大代表，就一定
要为百姓说话，为政府建言献策。

每做一件事，就一定要把这件
事做好。在人大代表调解室，他们
就要努力当好“四员”，即群众的服
务员、交流感情的联络员、化解矛盾
的调解员、司法公正的监督员。但
是，谁都知道，“家长里短”的事调解
起来哪有那么容易，三趟五趟、十趟

八趟地跑去调解很正常。
“民有所呼，我有所应。”陶金华

说，作为一名来自基层的代表，她
有责任更有义务帮助群众解决问
题和困难，切实为群众做好事、办
实事、解难事。“今后，我将充分利
用人大代表驻西华县法院调解室
这个平台，解决群众的操心事、烦
心事、揪心事，打造出西华版的‘枫
桥经验’。”

“陶大姐”是许多人对陶金华的
昵称。她是一个热心的人，以前谁
家有事，都喜欢找她调解。就连陶
金华自己都说，她是个“好管闲事”
的人。

2017年以来，周口市设立了人
大代表联络站和人大代表履职网络
平台。她在参加西华人大联络站活
动过程中发现，邻里矛盾和亲情矛
盾在一定程度上影响社会和谐。于
是，她就发动14名热心公益的人大
代表，成立了“人大代表驻西华法院
调解室”。

“我是人大代表，他们来找我是
对我的信任，我必须一碗水端平。”
陶金华说，做调解一定要有“五心”，
即热心、爱心、耐心、公心和责任心。

陶金 华的经历有些坎坷。

1997年下岗时，陶金华不到30岁，
女儿也刚出生。下岗后，她一个月
有60块钱的救助金，不过，她一直
存着，没舍得用。她不愿意吃着低
保等别人来帮助，就自己出去创业，
其实就是帮人代销东西。

2000年，爱人又下岗了。于
是，他们两口做起了副食生意。凭
借自己的诚信、智慧和勤劳，他们小
店的生意越做越好，2015年之后，
正式注册了商贸公司，如今，这个公
司已有60多名员工。

“富了不能忘贫。”她表示，目
前，他们公司招聘员工，贫困户优
先。“对于公司员工，有德无才，优先
录用；有才无德，坚决不用。”

当然，对于家庭贫困的员工，除
了正常发工资外，她还每个月给员

工家里送200元。对于扶贫，陶金
华也有自己的想法。

“从开始挣到10万元起，我们
就打算扶贫、做慈善。”陶金华说，除
了在员工中开展扶贫送爱心活动，
她也开始帮助“外人”。每年，她仅
在扶贫上就要花费五六万元。

她一直认为，人要有舍得理念，
有舍才有得。由贫到富的经历让她
发自内心真扶贫。

“扶贫只有加油站，没有歇脚
点。”陶金华说，只要群众有困难，人
大代表来支援。她也一直用实际行
动默默地践行着这句话。

陶大姐的“调解经”和“扶贫经”

为百姓说话 为政府建言“民有所呼 我有所应”

戴继涛委员：

敢于“折腾”，靠创新拿下“新三板”

“我们依靠科技创新走到了
今天，也必然依靠科技创新走向
未来。”1月13日下午，在河南
省政协十二届三次会议第三次
全体会议前，来自青联界别的省
政协委员戴继涛如是说。在回
答记者提问时，这位从国企离职
创业的青年讲述了自己深耕电
力行业，为电力企业装上“中国
芯”“中国大脑”的创业历程。在
他看来，年轻人只要有梦想，不
怕“折腾”，就一定可以像自己一
样，投身创新创业浪潮中，闯出
一番天地。

□东方今报·猛犸新闻记者
宋迎迎/文 邱琦/图

目前，河南正在用互联网、大数
据、人工智能等技术推动装备制造
业向高端化、智能化、绿色化发展。
这次参加省两会，戴继涛又将目光
投向了新兴的数字经济。在他看
来，河南发展数字经济，既有机遇也
有挑战，但机遇远远大于挑战。

戴继涛建议，我省尽快制定数
字经济技术和应用的人才、投资、产
业支持政策及相关法律法规。建议

省政府支持我省数字经济产业发
展，出台数字经济技术和应用领域
的专项支持政策，提高省内数字经
济技术应用企业的综合竞争力。

建议由政府牵头设立数字经济
研究院，以研究院为平台，成立河南
省数字经济发展顾问委员会。促进
省内数字经济研究领域与国内、世
界数字经济行业的技术交流和访
问，整合数字经济行业资源，将优势

人才、技术与资源引进河南、落地河
南。同时向国际市场输出先进技
术，落实我省发展数字经济战略。

他同时呼吁我省建立数字经
济技术产业园及科创基地。加大
力度吸引一批数字经济龙头企
业，同时培育孵化一批数字经济
企业，并实施一批数字经济产业
项目，带动我省数字经济产业的
持续健康发展。

“我们依靠科技创新走到今天，必然依靠科技创新走向未来”

聚焦数字经济 呼吁青年人积极投身创新实践


